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Сентябрь проходите  
ТПУ под знаком 90 -  

летнего юбилея 
А. А. Воробьева - 

стр.З.

Давайте вместе воз
родим в ТПУ литера
турное объединение 
«Молодые голоса» -

На АЭЭФ
прошел се- < ■ 
минар по 
энергосбе
режению с 
участием  
зарубеж
ных специ- 
алистов- 
стр.6

Цифры и факты: 
Д Е Л А  С Т О Л О В С К И Е

- около 70% студентов питаются в столовых;
- самые популярные блюда - пирожки и картофельное 

пюре с котлетами;
- самые популярные напитки - чай и компот;
- все блюда, за исключением шоколада, соков и газиров

ки, приготавливаются непосредственно в столовых;
- самое новое оборудование находится в столовой Глав

ного корпуса;
- в этой же столовой самый многочисленный персонал - 

19 человек, самый скромный штат в буфете общежития на 
Пирогова, 18-2  человека.

Рубрика Саши ДАРАЕВОЙ.
Редакция благодарит комбинат общественного питания 

ТПУ за предоставленную информацию

шштт 9т*ют»ш*н» «*
тШШШШ г&тжЖ о*а*«г»
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Вопросы главе 
Южного округа

бря в
актовом зале ТПУ состоялась встреча главы 
Южного округа Владимира Вакса с сотруд
никами и студентами ТПУ. На этой встрече 
были подведены итоги работ по подготовке 
общежитий к новому учебному году. Влади
мир Ильич отметил огромный вклад, кото
рый сделали политехники в летний период 
благоустройства округа. Особо отличивши
еся получили почетные грамоты и денеж
ные премии, в их числе оказались прорек
тор по АХУ А.А.Яковлев, директор студго- 
родка ТПУ В.А.Алехина, некоторые из заве
дующих общежитиями и др. Также на этой 
встрече главе Южной части Томска были за
даны самые различные вопросы, касающи
еся жизни студгородка ТПУ. Если говорить 
конкретно, то политехников волновал во
прос, связанный с кафе «Мажор», которое 
вносит посильную лепту в разрушение мира 
и спокойствия в городке, а также вопрос 
поддержания порядка во время проведения 
таких общегородских праздников как «День 
томского пива».

На все заданные вопросы Владимир 
Ильич ответил полно и компетентно, не 
скрывая возможных трудностей в решении 
проблем, но обещая сделать все возможное, 
что от него зависит.

Сигизмунд Сочи

В Том
ском поли
техническом
университете - значительное собы
тие, которое не каждый день про
исходит в учреждениях высшего 
образования. Сдан в эксплуатацию 
первый пусковой комплекс нового 
химического корпуса, располо
женного на пересечении Усова и 
Советской. Комплекс состоит из 
пяти поточных аудиторий на 100 
человек каждая. Все аудитории 
оборудованы новой мебелью, изго
товленной в экспериментальных 
мастерских ТПУ. В новеньких по
мещениях расположится один из 
молодых факультетов политехни
ческого - Гуманитарный.

На торжественном открытии 
корпуса ректор ТПУ Ю.П.Похол- 
ков поблагодарил всех, кто прини
мал самое активное участие в его 
строительстве, и наградил их гра
мотами. Потом красная ленточка 
была перерезана, и символический 
ключ от корпуса был вручен декану 
ГФ В.Г.Рубанову. И все, кто хотел, 
смогли осмотреть отремонтированные по последнему слову евродизайна 
аудитории. Просторные и светлые, они гостеприимно распахнут свои две
ри всем, кто жаждет грызть гранит науки.

Десятого сентября студенты-политехники от- I 
крыли ежегодную областную акцию „За каче- |

ство!”.
350 студентов ТПУ с эмблемами томских пред- ! 

приятий, транспарантами, лозунгами и в сопровож- \ 

дении музыки, льющейся из спецавтобуса, прошли | 
от Лагерного сада до площади Ленина. Такого зрели- | 
ща Томск не видел уже давно. Прохожие останавли- | 
вались на улице и читали знакомые и любимые на- ! 
звания томских производителей: рыбзавод, "конфет- \ 

ка", богашевская керамика, "Томскмясо”, "ТВК",' | 
"Желика" и других предприятий, продукция которых I 
так знакома каждому томичу.

Участие политехников в областной акции не слу- • 
чайно: именно в ТПУ находятся кафедры, которые ! 
занимаются подготовкой будущих специалистов по | 
качеству. Конкурс на специальности „Физические | 
методы и приборы контроля качества”, „Метроло- \ 

гия, стандартизация и сертификация”, „Метрология, | 
стандартизация и сертификация пищевых продук- ! 
тов” традиционно высок, их выпускники пользуются I 

спросом - на каждого приходит по 2-3 заявки с пред- \ . 

приятий. 7
|

О празднике читайте на стр.5. •
I
I
I
I
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Тринадцатый ректор...

ходит в ТПУ под знаком 90-летнего 
•  юбилея Александра Акимовича Во

робьева. Даже осень, будто проник
нувшись светлой печалью этого со
бытия, после моросящего беспогодья 
подарила томичам несколько пре
красных погожих деньков. И меро
приятия, посвященные юбилею, по
лучились торжественными, слегка 
минорными, но в тоже время имею
щими оттенок оптимизма.

День рождения ректора Воробьева 
стал для всех нас настоящим праздни
ком воспоминаний, ведь память о нём 
объединила несколько поколений по
литехников. На посещении могилы 
Воробьева, на конференции, на митин
ге у главного корпуса встретились уче
ники и соратники Александра Акимо
вича, люди, сами ставшие живыми ле
гендами политехнического. И „эпоха 
Воробьева” - не просто их „молодые 
годы”, о которых обычно вспоминаешь 
с лёгкой ностальгией, это замечатель
ное прошлое, настоящее и будущее 
ТПУ, о чём говорилось на празднике не 
раз.

Александр Акимович, приняв вуз в 
тяжёлые военные годы и посвятив ему 
добрую половину своей жизни, зало- 

^  жил мощнейший фундамент в основа
ние его сегодняшнего благополучия. 
Сотрудники многих сибирских инсти
тутов, нескольких факультетов и НИИ 
считают себя его питомцами, так же 
как и представители ряда томских на

учных школ. Множество доцентов, 
профессоров гордятся, что он был их 
Учителем. Здание крупнейшей за Ура
лом научно-технической библиотеки 
было построено при нем. За „крышу 
над головой” благодарят Воробьева 
преподаватели ТПУ. Студенты живут в 
общежитиях и учатся в корпусах, воз
веденных при тринадцатом ректоре. 
Вуз обрёл при нём второе дыхание, об
лик политехнического формировался в 
его время и благодаря его усилиям.

О делах и свершениях Воробьева 
много рассказывали и на конферен
ции, посвященной его памяти, и на 
возложении цветов к мемориальной 
доске у главного корпуса. Но особо 
ценным в звучащих воспоминаниях 
были бережно хранимые в памяти ис
корки личностных человеческих впе
чатлений.

„Это был очень красивый человек с 
гордой осанкой, орлиным взглядом и 
благородной сединой. Особый тембр 
его голоса заставлял слушать. Он был 
строг и как-то по-особенному вежлив. 
Если здоровался за руку, ты чувствовал 
себя ставшим выше ростом. У Алексан
дра Акимовича было много наград и, 
одевая парадный пиджак, он походил 
на боевого генерала,” - рассказал Васи
лий Яковлевич Ушаков, проректор 
ТПУ по науке. - „У него была не про
стая судьба. При жизни он имел недру
гов, завистников, были и обиженные 
люди. Двигаясь к цели, Александр 
Акимович не всегда был мягок”. Это 
понятно и объяснимо: в больших делах 
всем нравиться нельзя.

Профессор Иван Петрович Чуча- 
лин, бывший ректором ТПУ в течение 
10 лет, рассказал о первой встрече с Во

робьевым. Ректор выступал перед аби
туриентами 1946-го года, и Ивану Пет
ровичу запомнились такие его слова: 
„Не так важно, куда пойти учиться, 
важно, к кому пойти. От наставников 
зависит очень многое, а в нашем вузе - 
богатейшая научная школа”.

Председатель Совета ветеранов 
ТПУ доцент Александр Васильевич Ас- 
тафуров поделился воспоминаниями 
об отношении ректора Воробьева к 
фронтовикам, о его помощи студенчес
ким семейным парам, особенно имею
щим детей.

Профессор Геннадий Антонович 
Сипайлов прочёл стихотворные стро
ки, посвященные тринадцатому ректо
ру политехнического, отметил дар про
зорливости, великую научную интуи
цию, умение- не только генерировать 
идеи, но и претворять их в жизнь.

Все выступающие и на 
конференции, и на митинге, благода
рили Александра Акимовича за значи
мость его участия в их жизни и в жизни 
вуза. А в адрес студентов, знакомящих
ся с деятельностью ректора Воробьева, 
не раз звучало пожелание, чтобы и в их 
рядах родился такой человек.

Отношение политехников к своим 
корням в очередной раз доказывает: мы 
- не Иваны, не помнящие родства. 
Опираясь на идеи, свершения, начина
ния Воробьева мы уверенно входим и в 
год столетия со дня начала занятий в 
нашем вузе, и во второе тысячелетие.

Светлая память...
Елена Ефстифеева.

На фото В.Канина: вверху -
возложение цветов к мемориальной 
доске А.А.Воробьева, внизу - митинг, 
посвященный памяти А.А.Воробьева.
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Просто Глеб. 
Просто Бенсон...

Лучшие из лучших
Глеб Бенсон - верный друг нашей редак

ции. Каждый день да через день, аккурат к 
чаю, возникает он на пороге отдела связей с 
общественностью, не забывая захватить с 
собой пару плюшек и печенюшек. Ох, силь
но мы любим Глеба Бенсона за доброту и 
щедрость... Но признаём, что это не единст
венные его достоинства. Ведь Глеб ко всему 
прочему входит в число лучших студентов 
Томского политехнического, что и подтвер
дил проводимый этой весной конкурс на вы
явление Героев нашего времени.

Итак, знакомьтесь: один из них - доб
рый, щедрый, умный - просто Глеб, просто 
Бенсон...

-  Глеб, расскажи-ка нам, как ты со 
школы мечтал поступить в политехничес
кий, причём именно на факультет автома
тики и вычислительной техники с парал
лельным обучением в Российско-американ
ском центре.

- Вообще-то школу я заканчивал в 
Москве, и планировалось, что учиться 
дальше буду там же. Однако приехал в 
Томск на каникулы, и отец меня начал 
убеждать, чтобы я остался здесь и посту
пал в политехнический. Убедил. А время 
такое наступило, что и экономику надо 
знать, и английский, да я к тому же с 8 лет 
с компьютерами общаюсь (отец в ТАСУРе 
работал, и я ещё с перфокартами дело 
имел), потому я и решил пойти в РАЦ и на 
АВТФ. И там, и там, на мой взгляд, дают 
престижное образование. Хотя, когда я 
учился в РАЦе, не всегда понимал, зачем 
нам такие нагрузки. Зато теперь вижу: мы 
не только разбираемся в компьютерной 
технике, но и знаем, для чего всё это дела
ется. И такая универсальность плюс на
выки организаторской руководящей ра
боты повышают конкурентоспособность 
выпускников.

-  Однако учиться тебе было мало. Зна
ем, что в этом году ты начал работать в 
управлении международного сотрудничест
ва. Потрудиться захотелось или здесь чис
то материальный интерес присутствует?

- Первый рабочий опыт я приобрел 
еще в 10-11 классах, когда открыл салон 
компьютерных игр. Тогда это только на
чиналось. Благодаря салону, дети нашего 
подмосковного посёлка приобщались к 
компьютерной культуре, потому что раз
влечений, сама понимаешь, было не так 
много. А с нашей помощью в магазине, 
где мы арендовали площади, резко упала 
продажа сигарет, алкогольных напитков и 
даже жевательной резинки. Так что можно 
было бы продолжить дело дальше, после 
школы, но надо было получать высшее 
образование - это заложено в меня изна
чально. Семья-то вузовская... Кстати, 
сейчас большинство из моих знакомых, 
кто пошёл после школы зарабатывать 
деньги, очень жалеют, что не учились. 
Официально же работать я начал со вто
рого курса, так что трудового стажа к 
окончанию магистратуры у меня будет 
уже годиков пять, из них больше трёх лет 
я трудился в отделе маркетинга НИИ ПП.

Это был первый отдел маркетинга на обо
ронном предприятии в стране и один из 
лучших отделов маркетинга в городе. Ра
боты было много, и работы интересной: 
мы занимались исследованиями, анали
зом рынка, рекламой. Затем грянул кри
зис и, к сожалению, все развалилось... 
Сейчас я работаю специалистом управле
ния международного сотрудничества 
ТПУ, занимаюсь работой по приёму ино
странных студентов - встречи, расселе
ние, обустройство их быта, параллельно с 
этим являюсь куратором у нескольких 
студентов.

-В  общем, этакий „русский папа»... 
Сильно иностранцы отличаются от нас?

-  У них совершенно другой подход ко 
многим вещам. Я бы сказал, что зарубеж
ные страны по сути более социалистичес
кие, чем Советский Союз. У них вроде как 
всё есть - сервис, техника, им не требуется 
изворачиваться, ломать голову над всяки
ми бытовыми мелочами. Поэтому многие 
вещи, которые они готовы объяснять и 
«разжевывать», нам кажутся простыми и 
понятными. Хотя в общих чертах все мы 
похожи.

-  Каковы твои внепрофессиональные 
пристрастия ?

- Все они сводятся, в основном, к ра
бочим интересам. Честно говоря, основ
ная проблема - нехватка времени. Диско
теки и всё прочее - давно не бывал, только 
когда нужно по работе - показать иност
ранцам томскую экзотику.

-  Л книжки?
- Если я начинаю читать, начинаются 

проблемы для всего остального - и для ра
боты, и для учёбы. Дома у меня хорошая 
подборка классики и критики на неё, но 
руки не доходят, читаю в последнее время, 
в основном, для того, чтобы отдохнуть 
или заснуть.

-  Что-то мы отвлеклись... Поведай 
лучше, чем занимаешься в магистратуре.

-  Планируемая тема нашей совмест
ной с Александром Поляковым работы - 
„Визуализация многомерных данных в 
маркетинговом анализе». Тема очень об
ширная. За рубежом давно есть специаль
ные системы для проведения маркетинго
вых исследований, у нас это только начи
нается, и больше половины населения по
ка не понимает, что это такое и для чего 
нужно. Раньше, в основном, нам прихо
дилось адаптировать импортные наработ
ки, сейчас пытаемся сделать что-то свое. 
Было бы неплохо слить воедино компью
теры, информацию и маркетинг, и на ос
нове этого создать какое-нибудь дело.

-  Вот-вот, интересно, а как ты соби
раешься дальше простраивать свою жизнь? 
Какие у  тебя планы на будущее?

-  Планы на будущее у меня есть, и до
вольно неплохие, только много рассказы
вать о них я не люблю - вдруг не сбудутся. 
Цель конечная тоже есть...

-  Нобелевская премия или покорение 
Москвы?

- Это не связано с научной деятельно
стью. Хотя, когда я поступал в политехни
ческий, отцу сказал: наукой никогда зани
маться не буду, в вузе работать тоже не бу
ду. Теперь - итог: пошёл в магистратуру, 
аспирантура тоже по плану стоит, да и в 
вузе работаю...А что касается Москвы - 
это очень тяжелый город, и с точки зрения 
отношений между людьми, и с точки зре
ния экологии. В Москве можно быстрее 
чего-то достичь, но там выматываешься и 
без работы. У меня же пока и здесь всё 
идёт как надо.

-  В общем, всего-то тебе хватает...
-  Да вот стипендия именная не 

помешала бы...
-  Поделись напоследок: какие качества 

нужны нынче желающему сделать карьеру 
молодому человеку?

-  На мой взгляд, знание того, чего во
обще хочешь добиться. Должна быть бо
лее-менее сформированная цель и хотя 
бы образные представления о том, что 
нужно, чтобы её добиться. Нельзя сказать, 
что каждый шаг должен быть четко виден: 
если человек всё четко видит, значит, он 
вообще не представляет, куда и зачем 
идёт, но, по крайней мере, направление 
нужно видеть. Во всем должен быть сис
темный подход.

-  Ты обладаешь этим системным под
ходом?

-  Стараюсь...
Яна АНЕЧКИНА.
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КАЧЕСТВЕННЫЙ ПРАЗДНИК
Шествие студентов-политехников на Дне качества увенча

лось грандиозным праздником в Театре веселого студента, в 
который на время превратился Театр юного зрителя. Строгий 
фэйс-контроль свидетельствовал о серьезности намерений 
организаторов.

Небольшое опоздание накалило до предела нервы гостей, 
и на сцену наконец вышли ведущие Олег и Настя. Зрители 
оказались перед экраном гигантского импровизированного 
телевизора. Все передачи были посвящены сегодняшнему ме
роприятию. На „Диск-канале” очаровательные девушки в 
русских костюмах спели частушки о Политехническом уни
верситете, преподавателях и Дне качества.

Настоящей кульминацией праздника стало ток-шоу „Я и 
мой преподаватель”. Две студентки за галстуки вывели на сце
ну своих любимых педагогов. Преподаватели отвечали на во
просы подрастающего поколения и выполняли задания. Все
общий смех, шутки, песни, не обошлось и без доли кокетства.

„Телепрограмма” перебивалась „прямыми включениями” 
с праздничного шествия: через всю сцену шагала шумная тол
па с флагом „Томского пива”, плакатами типа „Томский инст
румент - это больше, чем просто инструмент”. Демонстранты 
прыгали, дудели в дудки, размахивали руками и 
„транспарантами” - в общем, всячески выражали свою ра
дость по поводу Дня качества.

С „пейджера” зачитывались поздравления от кафедр и 
профсоюзов, а лично поздравить специалистов по качеству с 
праздником на сцену выходили представители дирекции 
ТЮЗа, актер театра Григорий Маяков, спевший песню - не о 
Дне качества и Политехническом, но все равно хорошую, и

глава администрации Южного округа В.И.Вакс.
После ответного слова первокурсников и зажигательных 

танцев, которые среди дыма и света исполняли пластичные 
девушки, Валерий Константинович Кулешов, зав.кафедрой 
ФМПК, прочитал Указ, датированный 11 января 1723 года. 
Петр Первый, автор документа, приказывал жестоко наказы
вать - 25 кнутов или же бить до бесчувствия, в зависимости от 
должности, - тех, кто допускает использование некачествен
ной продукции. А если у производителей проблемы с жильем, 
то виновных в этом - „Пущай не обижаются, повелю живота 
лишить”. Речь шла о стратегической продукции - армейских 
ружьях, и дело было давно, однако важность выпуска товаров 
высокого качества нельзя недооценить и сейчас, повышение 
качества - наипервейшая задача, и теперешние первокурсни
ки должны помнить об этом - так вкратце можно передать 
речь Валерия Константиновича.

Вручение студенческих билетов и памятных подарков - 
кружек было сделано в форме новой версии фильма „Звезд
ные войны. Эпизод второй”. Опытные магистры передали но
воявленным ученикам мастерство борьбы с силами антикаче
ства.

Праздник закончился фуршетом, где можно было на деле 
оценить вкусовые качества провианта томского производства. 
А потом - дискотека!

Остается только пожелать, чтобы качество учебы студен
тов ТПУ и продукции томских предприятий было столь же 
высоко, как качество прошедшего праздника.

Д. САРЬЯ

Гимн Братства 
«Менеджеров 

Качества»
Любить отчизну - вот призванье! 
Отдать ей честь и жизнь свою 
Зовет нас долг образованья. 
Усталых нет, мы все в строю. 
Н ас учат многому и много.
Года не смоют знаний слой.
У  всех у нас одна дорога:
Н ет  лжи, лишь правда - наш

герой.
А  если кто-то усомнится,
Ш агая долго, в трудный час, 
Есть тот, кем слабому простится 
Господь за нас - он любит нас. 
О дно в сердцах горит желанье
Быть нужным людям,

жить в труде,
Работать на втором дыханьи,
А  коль погибнуть, то в борьбе. 
Трудиться доблестно и славно,

Стоять за правду до конца, 
Терпеть невзгоды, как ни тяжко, 
ВсегдА  готовы мы. Ура!
Одним победам верно служим 

Для них уменья, силы есть.
Изменам - нет: мы с'правдой

дружим,
Н ам  мерой жизни наша честь. 
Когда кому-то станет трудно,
А  силы нет уж для борьбы 
Чудес не жди, окликни друга, 
Его увидишь рядом ты.
Смелей вперед, и нет

сомненьям.
Тверда рука и точен глаз,
Всегда с тобой твое уменье, 
Успехи - мелочи для нас.
Ж ить в твердых правилах,

без вздоха
И  делать то, что не претит, 
Закон блюсти, не знать порока 
Н ам совестЬ строгая велит. 
М Ы  знаем, что судьба сурова,

С  нее не спросишь, хоть умри. 
Всегда силен, кто ждет подвоха, 
О н  всЮ ду выживет один.
Пусть жизнь трудна, но с нами

правда!
О дно мы знаем лишь: «Вперед!» 
Сомненья прочь! Для нас удача 

В се клады мира принесет.
Ярмо усталости отбросим 
Тогда удача к нам придет 
Исполним долг. Мы благ

не просим.
М ы  знаем, все нам труд дает.

В.К. Кулешов
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Ленежки-копеечки

«Вам будет что делать до пенсии!»
Удивительно обеспеченный мы на

род! Добра у каждого по отдельности и у 
всех вместе - располным-полна коро
бушка. Во всяком случае, впечатление 
создается именно такое, стоит присмот
реться к нашей расточительности в энер
гетическом плане. Да и присматриваться 
особо не нужно, настолько это очевидно. 
Не научившись за долгие годы беречь 
энергию у себя в доме (платили-то по об
щему и весьма низкому тарифу), мы не 
привыкли беречь и общую энергию: об
щая, значит, ничья. Михаил Булгаков 
верно определил изначальное месторас
положение всеобщего бардака - оно у нас 
в голове. Изменить такое положение дел 
очень непросто. Но и игнорировать сло
жившуюся ситуацию условия современ
ной жизни не позволяют. Закон рынка 
прост: должен - плати; не умеешь беречь 
и экономить, плати вдвойне.

А вот уметь-то мы и не умеем. Но, 
как оказалось, хотим научиться. Фа
культет автоматики и электроэнергети
ки, стабильно снабжающий промыш
ленные предприятия «энергоснабжен
цами», первым в России откликнулся 
на требования времени и организовал 
на кафедре ЭСПП специализацию 
«Энергосбережение в промышленнос
ти». Роль рачительных хозяев предпри
ятий примерили на себя 11 студентов, 
уже имеющих степень бакалавров по 
энергетике. А своеобразным боевым 
крещением будущих стражей энергии 
стала состоявшаяся 7 сентября встреча 
с зарубежными гостями, представите
лями европейской комиссии ТАСИС, 
несколько лет ведущей совместный 
проект с Томским центром энергосбе
режения. Иностранцев - специалистов

привычной для Томска Германии и ме
нее привычных Дании и Финляндии - 
весьма заинтересовало появление в по
литехническом новой специализации, 
и они, несмотря на насыщенный рабо
чий график, поспешили сказать юным 
коллегам своё напутственное слово.

Гости рассказали немало интерес
ного. Они уже неплохо познакомились 
с российскими проблемами, обследо
вав 85 промышленных предприятий и 
выяснив, что энергетические затраты 
составляют на них 25-35 % от всех рас
ходов. В Западной Европе максималь
ные затраты - в алюминиевой промыш
ленности - это 9%, в среднем же они не 
превышают 4-6%. Разница, как гово
рится, налицо. Энергосбережение в 
Европе стало важнейшей темой после 
Арабско-Израильского конфликта 
1973 года, когда цена на сырую нефть 
выросла в 4 раза. Государства и народ 
объединились в поиске путей умень
шения энергорасходов. Немец А.Ян 
привел пример из своей собственной 
жизни: «Дома, если я, выходя из ком
наты, не отключаю свет, моя дочь на
чинает возмущаться. А для того чтобы 
беречь теплоэнергию, я поставил на 
окна квартиры третьи стёкла. Хотя по
том произвел расчет, и оказалось, что 
они окупятся только через 80 лет». 
Многовато, но сам факт отношения к 
проблеме отдельного гражданина по
казателен. В нем высвечивается поли
тика Западно-Европейских государств. 
Это не только принятие „энергосбере- 
гающих”законов, но и человеческий 
фактор: воспитание осознанного под
хода к энергосбережению, прививание 
навыков экономии, создание особого

менталитета. Об этом же говорил и дат
чанин Ф.Якобсен. Распространение 
идеологии энергосбережения в Дании 
начинается с младых ногтей. Напри
мер, один из сюжетов популярных 
комиксов: любимый детский герой в 
облачении электрика помогает сни
зить энергопотребление. Капля по кап
ле - в итоге всё проникнуто духом бе
режливого отношения к энергии. 
Вспомните: когда зимой в помещении 
жарко (бывает такое и у нас в Сибири), 
мы с вами комнату «проветриваем». 
Иностранцы скажут об этом иначе: 
«Открывая окно, мы греем наружный 
воздух» и не откроют его, а постарают
ся отрегулировать температуру в поме
щении. Потому сегодня Дания, а не мы 
- один из лидеров в «бережливой» от
расли: после 73 года энергопотребле
ние в зданиях уменьшилось там на 
50%, в промышленности - в среднем на 
20%. И датчане уверены, что ресурсы 
«затягивания поясков» отнюдь не ис
черпаны. Нам бы их оптимизм!

Впрочем, чего нам точно будет не 
занять - это работы на ближайшие де
сятилетия. Об этом же говорили и гос
ти. Кстати, они не забыли высоко оце
нить и деятельность Томского центра 
энергосбережения, отметив, что в на
шем городе они не помогали местным 
специалистам, не учили их уму-разуму, 
а сотрудничали на партнерской основе. 
То ли еще будет, когда через год на 
предприятия города придет выпуск ин
женеров, одержимых идеей беречь 
энергию!

Сергей МАЗУРОВ.
На снимках В.Капина: датчанин 

Ф.Якобсон; в студенческой аудитории.
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Ваше мнение

КАК ЖИВЕТЕ? 
ЧТО ЖУЕТЕ?

Работа предстоит 
большая

Учеба требует немалой затраты интеллектуальных 
сил. Сжигаются бесценные калории, и их необходимо вос
станавливать. Насколько популярны наши столовые в 
качестве мест восстановления ресурсов?

Владимир, АЭЭФ, 5 курс:
- За четыре года обучения посещал столовые три - 

четыре раза. Один раз пил чай с булочкой, другой раз ел 
окорочок с картошкой, третий раз ел пирожки с кар
тошкой. Рубль тогда стоили или восемьдесят копеек. В 
главном корпусе, где ел окорочка, мне понравилось, 
чай с булочкой я в восьмом корпусе ел, есть можно. В 
девятом корпусе, где ел пирожки с картошкой, просто 
замечательно показалось - так я очень голодный был.

Наташа, сотрудник:
- Питаюсь иногда в главном корпусе, ничего, в 

принципе нормально, но могло бы быть получше и по
дешевле.

Дарья Александровна, преподаватель:
- Стараюсь в столовых не есть, но изредка прихо

дится. В основном, в главном. Можно. Но можно бы и 
получше.

Константин, ЭФФ, 6 курс:
- На первых курсах, где-то до третьего, довольно- 

таки часто пользовался, обычно это было в восьмом 
корпусе. Продолжалось это до тех пор, пока не поймал 
таракана у себя в супе. После этого я стал питаться в де
сятом корпусе, впечатление отвратительное, вспоми
нать не хочется. Когда началась военка, пару раз питал
ся в девятом корпусе - дорого и невкусно. После столе
тия Университета хорошей славой пользовался глав
ный корпус - около полугола, приятное посещение и 
вкусная еда. Потом воду из картофельного пюре стали 
не до конца выливать, и с салатами пошел беспощад
ный мухлеж. Положение исправлялось перед приездом 
делегации или высокопоставленных лиц. С 1998 года 
столовые прекратил посещать, так как близко снял 
квартиру.

Петя, аспирант:
- В столовую ни разу еще не ходил. Зачем мне есть 

прокаленное на 3 раза масло и прочее безобразие, кото
рое там подают?

Лена, сотрудник:
- Столовыми не пользуюсь, ем дома или на работе.
Ирина, сотрудник:
- В столовую хожу часто, в главный корпус, потому 

что близко. Как правило, ничего серьезного там не ем, 
так - пирожок, булочка.

Саша, 6 курс, ЭФФ:
- Бывает, что питаюсь в столовых. Нормально. В ос

новном, беру что-нибудь простое: чай, компот, булоч
ку, пирожок.

Гена, АВТФ, 2 курс:
- Ну что? Питаюсь иногда. Чаще бы ел, но денег ма

ло, обидно их на еду тратить. А качество? Ну, еда как 
еда. Столовка - столовка и есть.

Вера Алексеевна, завпроизводством в столовой Глав
ного корпуса:

- Сами питаемся всем тем, что на раздаче есть. Сту
дентов кормим, сейчас их очень много. Каждый берет 
по мере своих возможностей. Вообще-то приятно лю
дей кормить.

Люба ЛЮБОПЫТОВА

I..( : : :;

Начался учебный год, и от
носительно пустовавший студ- 
городок закипел своей обычной 
жизнью. В ракурсе большого на
плыва студентов моя встреча с 
участковым инспектором студ- 
городка ТПУЛли Пашаевым при
шлась как нельзя кстати.

-  Как прошло лето в студго- 
родке с точки зрения криминаль
ной обстановки?

- Летом, при огромном ко
личестве сначала заочников, а 
потом абитуриентов, не было 
совершено ни одного преступ
ления, были только админист
ративные правонарушения и 
мелкие хулиганства. В основ
ном, это было связано с тем, 
что ребята пьют и их тянет на- 
подвиги.

- А как изменилась обстанов
ка с началом учебного года?

-Особое опасение вызыва
ют первокурсники, они, ото
рвавшись от родителей, преда
ются распитию спиртного пря
мо в общежитии, пьют группа
ми. Среди них есть те, кто упо
требляет наркотики, и я орга
низовал рейд, чтобы выявить 
наркоманов. Будем их задержи
вать. Еще раз говорю, что упо
требление наркотиков на тер
ритории студгородка жестко 
карается: выселение, отчисле
ние и передача в руки родите
лей. Поэтому те, кто покурива
ет травку или увлекается чем-то 
еще такого же плана, должны 
быть готовы к тому, что их мо
гут отчислить в любой момент. 
И все усилия, приложенные 
ими к поступлению в ТПУ, про

падут даром.
За несколько первых дней 

сентября у нас уже произошло 
серьезное преступление. Около 
Вершинина, 48 порезали сту
дента, который, как он сам ска
зал, вышел в час ночи за хле
бом.

- Как же он вышел, если об
щежития должны быть закрыты 
в 24.00?

-Должны-то должны, но по
чему-то можно выйти из обще
жития и в час, и в два, а то и в 
три. Многие договариваются с 
вахтерами или еще как-то. На
до отдавать себе отчет в том, что 
если бы пострадавший просто 
не имел возможности выйти из 
общежития среди ночи, то это
го происшествия могло и не 
быть. Преступников мы, конеч
но же, найдем, но зачастую и не 
только от негодяев, совершив
ших преступление, зависит 
жизнь наших студентов.

Немного ослабили внима
ние в студгородке - вот и проис
шествие. Драки - это обычное 
дело, пьянство. Необходимо 
усилить работу наших 
ДНДщников, бдительность 
вахтеров. Вызывают опасения и 
наши «соседи», особенно, кафе 
«Мажор» и компьютерный са
лон «Интегро». В таком ком
пактном месте проживания, 
как 11 студенческих общежи
тий, необходимо держать дис
циплину под контролем. Мы 
много сделали, но впереди не 
менее сложная работа по наве
дению порядка в студгородке.

Люсинда АНАПА.
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Дерзнем?Здравствуй, студент, юный и не очень, 
способный и упорный, а главное - мечтаю
щий посвятить себя большим научным де
лам! Томский политехнический универси
тет щедро дарит тебе шанс поумнеть и 
прославиться. Шанс этот лучше не упус
кать, потому читай внимательно, каким 
образом ты сможешь вписать своё имя в 
число любимчиков Её Величества Науки.

Надеемся, что наша сегодняшняя бе
седа с Людмилой Михайловной Зольнико- 
вой, руководителем сектора организации 
научно-исследовательской работы студен
тов, подвигнет поступивших к нам умни
ков и тех, кто ещё не определился ко вто- 
рому-третьему курсу в своих интересах, к 
более активному освоению окружающего 
нас научно-образовательного пространст
ва.

-  Людмила Михайловна, допустим, я  
первокурсник ТПУ. Ещё в школе я  мечтал 
о том, что открою какой-нибудь закон, 
выведу новую формулу и так далее и тому 
подобное. Но, поступив, окунулся в учёбу, в 
бурную студенческую жизнь, и, в общем- 
то, как-то не до науки мне стало...

-  Совершенно зря. Если уж есть 
стремление к научной деятельности, то 
реализовывать его нужно начинать как 
можно раньше.

-  Но ведь университет такой боль
шой, а я  не знаю, к  кому обратиться, кого 
заставить себя послушать, куда пойти за 
советом.

-  Система организации научно-ис
следовательской работы студентов пост
роена в университете на всех уровнях: на 
каждой кафедре есть ответственный за 
НИРС, на каждом факультете - замести
тель декана по НИРС. Эти люди владеют 
всем объёмом информации о проводя
щихся мероприятиях по НИРС в ТПУ, 
г.Томске, России и за рубежом.

-  И  что они мне предложат ?
-  С первого же курса можно участво

вать в олимпиадах - своего рода отборе 
студентов, показывающем качество зна
ний по общеобразовательным и про
фильным дисциплинам. Есть три уровня 
олимпиад. Университетские: в прошлом 
году их было 44, а в этом будет ещё боль
ше. Областные (их 30), куда попадают 
ставшие лучшими на университетском 
уровне. А затем - российские, куда соот
ветственно приглашают победителей об
ласти. Съездить на российскую олимпи
аду - дорогое удовольствие, но самым 
достойным университет обычно помога
ет, и ребята хорошо защищают честь ву
за. Например, в июне в Московской Го
сударственной Академии тонкой хими
ческой технологии им. Ломоносова про
ходила Всероссийская студенческая 
олимпиада по начертательной геомет
рии, инженерной и композиционной

графике. Команда ТПУ в составе пяти 
человек привезла из Москвы отличные 
результаты.

Кроме этого, студенты на первых 
курсах пишут различные рефераты. Но 
одни пишут просто рефераты, а в рабо
тах других присутствует научная мысль, 
видна проявленная инициатива. Такие 
работы обычно выдвигаются на конкурс 
научных работ младших курсов. Два года 
подряд работы младшекурсников ТПУ 
завоевывают награды и на российском 
конкурсе. Младшекурсники участвуют 
также в работе молодёжных научных 
объединений, существующих при кафе
драх и лабораториях (таких объединений 
- 28, и их список мы опубли
куем в следующем номере га
зеты), в них занимаются ис
следованиями и студенты раз
ных курсов, и аспиранты. Та
ким образом, студенты полу
чают возможность «поварить
ся» в научном коллективе.
Студент, прежде чем отпра
виться на какую-нибудь кон
ференцию, выступает перед 
своим коллективом.

В ТПУ также проходит 
много конференций. Моло
дёжных в этом году будет две - 
традиционная геологическая 
конференция и конференция 
«Современная техника и тех
нологии». Обе они имеют ста
тус международных.

Наши студенты выступают 
и на научных конференциях за 
рубежом. Так что, как видите, 
возможностей в ТПУ много, и 
если студент захочет, то он себя проявит.

-  Вряд ли у  меня, первокурсника, есть 
шанс „засветиться”, ведь со мной будут 
соревноваться уже пожившие и многое 
познавшие студенты.

-  У нас есть замечательные примеры: 
Людмила Касимова, ХТФ, уже на пер
вом курсе стала лауреатом областного 
конкурса в сфере образования и науки, 
два года подряд была Соросовским сти
пендиатом. Михаил Копытов, тоже 
ХТФ, ко второму курсу уже имеет зва
ние лауреата и областного конкурса, и 
нашего университетского.

-  Расскажите подробнее об этих кон
курсах.

-  Конкурс лауреатов премии Том
ской области в сфере образования и на
уки - это еще один шанс для студентов 
показать себя и к тому же получить пре
мию. ТПУ в этом конкурсе пока занима
ет первое место по числу лауреатов, 
например, в этом году из 30 премий мы

завоевали 14, что больше, чем у ближай
шего нашего конкурента - ТГУ - в два 
раза. И в этом нам очень помогло прове
дение конкурса «Лучший студент года 
ТПУ-99». Кстати, многие студенты, по
бедившие в этом году в областном кон
курсе, не победили на университетском 
уровне, потому что в ТПУ, помимо хоро
шей учёбы и результатов по научно-ис
следовательской работе, нужно хорошо 
знать иностранный язык. Поэтому полу
чилось следующее: в областном конкур
се лидируют геологи: все пять человек, 
подавшие документы, выиграли, а в вузе 
из них победили только двое, остальным 
помешало малое количество баллов за

иностранные языки. Мы с гордостью го
ворим, что наш конкурс сложнее.

-  На ваш взгляд, участие в НИРС не
обходимо только тем студентам, кто 
собирается серьезно заниматься наукой 
после окончания вуза, или будет полезно и 
остальным?

- Я бы сказала, что НИРС - для тех, 
кто не хочет быть просто студентом, 
просто отличником, а хочет стать лично
стью, для тех, у кого есть честолюбие, 
кому беспокойно живётся, хочется чего- 
то добиться в конкурентной борьбе. К 
окончанию вуза НИРСовцы - это уже 
готовые специалисты во всех смыслах. А 
таких студентов в политехническом не 
мало.

Ну что, дерзнём, брат-студент?
Изя Шнипельсон.

На снимке : лучшие студенты 1999 
года с руководством вуза и научными 

руководителями.
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Есть вакансии
Томский политехнический ун и 

верситет объявляет о наличии в а 
кантных должностей профессорско- 
преподавательского состава для р а 
боты на контрактной основе:

ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ: об
щей и исторической геологии; теорети
ческой механики и сопротивления ма
териалов; технологии силикатов теоре
тической и промышленной теплотех
ники; атомных и тепловых электро
станций; электроснабжения промыш
ленных предприятий, городов и сель
ского хозяйства;

ПРОФЕССОРА КАФЕДРЫ: точно
го приборостроения 17 разряда -1 став
ка; промышленной и медицинской 
электроники 16 разряда - 0,5 ставки; 
техники разведки МПИ 17 разряда - 0,5 
ставки; теплофизики и гидромеханики 
17 разряда - 1 ставка; электроизоляци
онной и кабельной техники 16 разряда
- 0,5 ставки; оптимизации систем уп
равления 17 разряда - 0,5 ставки; инте
грированных компьютерных систем 
управления 17 разряда - 1 ставка; элек
троснабжения промышленных пред
приятий, городов и сельского хозяйст
ва 17 разряда - 1 ставка; русского языка 
16 разряда - 2 ставки по 0,5;

ДОЦЕНТА КАФЕДРЫ: промыш
ленной и медицинской электроники 15 
разряда - 0,5 ставки; радиотехники 15 
разряда - 2 ставки; информационно
измерительной техники 15 разряда - 2 
ставки, 14 разряда - 1 ставка; физичес
ких методов и приборов контроля ка
чества 15 разряда - 1 ставка; общей и 
исторической геологии 15 разряда - 1 
ставка; горючих ископаемых и развед
ки нефтяных месторождений 15 разря
д а - 2  ставки; геофизических методов 
поисков и разведки МПИ -15 разряда - 
2 ставки; гидрогеологии и инженерной 
геологии 15 разряда - 3 ставки, 14 раз
ряда - 2 ставки; горного дела и геодезии
14 разряда - 1 ставка; бурения нефтя
ных и газовых скважин 15 разряда - 1 
ставка; теоретической механики и со
противления материалов 15 разряда - 4 
ставки; прикладной механики 15 раз
ряда - 1 ставка; автоматизация и робо
тизация в машиностроении 15 разряда
- 0,5 ставки, 14 разряда - 1 ставка; ком
пьютеризация в машиностроении 15 
разряда - 1 ставка; физической и ана
литической химии 15 разряда - 1 став
ка; общей химической технологии 15 
разряда - 2 ставки; химической техно
логии топлива 15 разряда - 2 ставки; 
атомных и тепловых электростанций
15 разряда - 2 ставки; парогенераторо

строения и парогенераторных устано
вок 15 разряда - 1 ставка, 14 разряда - 
0,25 ставки; автоматизации теплоэнер
гетических процессов 15 разряда - 1 
ставка; электрооборудования и элект
ротехники 15 разряда - 2 ставки; элект
рические машины и аппараты 15 раз
ряда - 2 ставки; автоматизации проек
тирования 15 разряда - 1 ставка; авто
матики и компьютерных систем 15 раз
ряда - 3 ставки, 14 разряда - 2 ставки; 
оптимизации систем управления 15 
разряда - 3 ставки, 14 разряда - 1 став
ка; прикладной математики 15 разряда 
- 1 ставка, 14 разряда - 1 ставка; интег
рированных компьютерных систем уп
равления 15 разряда - 1 ставка; техники 
и электрофизики высоких напряжений 
15 разряда - 1 ставка; экономики 15 
разряда - 2,5 ставки; менеджмента 15 
разряда - 1 ставка; экологии и безопас
ности жизнедеятельности 14 разряда -
2 ставки; общей физики - 15 разряда - 2 
ставки; теоретической и эксперимен
тальной физики 15 разряда - 2 ставки и
3 ставки по 0,5; высшей математики 15 
разряда - 5 ставок, 14 разряда - 1 став
ка; высшей математики и математичес
кой физики 15 разряда - 3 ставки, 14 
разряда - 1 ставка; общей и неоргани
ческой химии 15 разряда - 2 ставки; 
русского языка 15 разряда - 0,5 ставки, 
14 разряда - 0,5 ставки; истории и по
литологии 15 разряда - 3 ставки, 14 раз
ряда - 1 ставка; философии 14 разряда - 
1 ставка; социологии 15 разряда - 3 
ставки;

СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ 
КАФЕДРЫ: геофизических методов 
поисков и разведки МПИ 14 разряда -1 
ставка, 13 разряда - 1 ставка; гидрогео
логии и инженерной геологии 13 раз
ряда - 2 ставки; прикладной механики
13 разряда - 1 ставка; материаловеде
ния и технологии металлов 13 разряда - 
1 ставка; начертательной геометрии и 
графики 13 разряда - 5 ставок; электро
оборудования и электротехники 13 раз
ряда - 1 ставка; автоматизации проек
тирования 14 разряда - 1 ставка; авто
матики и компьютерных систем 13 раз
ряда - 1 ставка; вычислительной техни
ки 13 разряда - 1 ставка; прикладной 
математики 13 разряда - 1 ставка; эко
номики 13 разряда - 2 ставки; менедж
мента 13 разряда - 1 ставка; общей фи
зики 14 разряда - 2 ставки; теоретичес
кой и экспериментальной физики 14 
разряда - 1 ставка, 13 разряда - 2 став
ки; высшей математики 14 разряда - 2 
ставки, 13 разряда - 4 ставки; высшей 
математики и математической физики
14 разряда - 1 ставка; английского язы

ка и теории перевода 13 разряда - 2 
ставки; немецкого языка 13 разряда - 1 
ставка; философии 13 разряда - 1 став
ка; культурологии и социальной ком
муникации 13 разряда - 1 ставка; соци
ологии 13 разряда - 2 ставки; истории и 
политологии 13 разряда - 1 ставка; физ
культурно-оздоровительный центр 13 
разряда - 5 ставок;

АССИСТЕНТА КАФЕДРЫ: промы
шленной и медицинской электроники 
11 разряда - 1 ставка; радиотехники 11 
разряда - 2 ставки; горючих ископае
мых и разведки нефтяных месторожде
ний 11 разряда - 2 ставки; гидрогеоло
гии и инженерной геологии 11 разряда 
- 1 ставка; оборудования и технологии 
сварочного производства 11 разряда - 
0,5 ставки; теплофизики и гидромеха
ники 11 разряда - 2 ставки; парогенера- 
торостроения и парогенераторных ус
тановок 11 разряда - 1,25 ставки; на
чертательной геометрии и графики 12 
разряда - 1 ставка, 11 разряда - 1 ставка; 
электрических машин и аппаратов 11 
разряда - 1,5 ставки; автоматизации 
проектирования 11 разряда - 1 ставка; 
оптимизации систем управления 11 
разряда - 1 ставка; прикладной матема
тики 11 разряда - 1 ставка; менеджмен
та 10 разряда - 2 ставки; общей физики 
11 разряда - 1 ставка; высшей матема
тики 11 разряда - 2,5 ставки; общей и 
неорганической химии 11 разряда - 3 
ставки; культурологии и социальной 
коммуникации 11 разряда - 1 ставка; 
социологии П разряда - 0,5 ставки;

ПРЕПОДАВАТЕЛЯ КАФЕДРЫ: 
английского языка и теории перевода 
11 разряда - 1 ставка; английского язы
ка и технологии обучения 11 разряда - 1 
ставка; физкультурно-оздоровитель
ный центр 11 разряда - 1,5 ставки 

Срок подачи документов  -  М ЕС ЯЦ  со 
дня опубликования в газете.

Адрес университета: 634034, г.
Томск, пр. Ленина 30

/"  В ноябре-декабре 'Ч  
1999 года в ТПУ организует
ся выездная сессия Британ
ского совета для сдачи экза
менов на получение пре
стижного международного 
Первого Кембриджского 
Сертификата (РСЕ)

Информация по телефо
ну: 42-63-03

Адрес: ТПУ, 8-й корпус, 
139 аудитория.

V__________________ )
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Лица политехнического

Доживем до сессии...
Никто со мной не будет спорить, что во многом успех студента на ниве обу

чения зависит не только от количества прорешенных задач и объема прочитан
ной литературы, но и от личности преподавателя. От того, как заинтересует 
учитесь в своем предмете. А преподаватель преподаванию рознь, уже только 
потому, что у  каждого есть свои приемы обучения студентов, свой неповтори
мый стиль и опыт работы.

Помня свое студенчество, когда учи
тель - всегда загадка, и порой бывает так 
интересно узнать о человеке, полтора ча
са вещающем вам науку, в Анатолия Вик
торовича Колесникова я вцепилась мерт
вой журналистской хваткой.

Первого сентября этого года Анатолий 
Викторович, преподаватель английского 
языка, впервые предстал перед студентами 
ТПУ в качестве наставника.

-Как впечатления от первого дня рабо
ты?

-Во-первых, большая усталость. У ме
ня была всего одна пара у второго курса 
ФТФ, и я увидел, что по той программе, 
которая составлена, мы не успеем. Уро
вень, как мне показалось, немного ниже 
ожидаемого. Я прямо за голову схватился, 
потому что объем, который мы должны 
пройти, очень большой. Но на втором за
нятии узнал, что первый день был, так 
сказать, ознакомительным. Из вверенных 
мне на обучение пяти групп в трех очень 
приятно работать - они сильные, две дру
гие подтягиваются, можно сказать, что по 
программе мы успеваем... А если говорить 
о некоем мандраже в первый рабочий 
день, то его не было. Я чувствовал себя 
уверено, так как знал, что в силах поде
литься знаниями английского со студен
тами с точки зрения природы преподава
ния.

-Есть ли у  Вас какие-то собственные 
наработки, способы привлечь внимание 
студентов к изучаемому материалу?

-Чтобы оживить урок, я в начале заня
тия даю им немножко современного язы
ка, сленг, поговорки, устойчивые оборо
ты, подаю некоторые знания в игровой 
форме. Я хочу, чтобы студенты интересо
вались английским, хотели его изучать. А 
это желание, в свою очередь, поможет ид
ти в ногу с многофункциональной про
граммой нашей кафедры. Единственное, 
что пока не удалось: я планировал 70 про
центов урока говорить на английском, но 
пока стараюсь изъясняться по-русски, 
объяснять грамматику, с другой стороны, 
студентам так немного легче.

-А где Вы работали до ТПУ, если не се
крет?

-Не секрет. Я учился на факультете 
иностранных языков в педагогическом-. 
Со второго курса работал в Стрежевом. 
Так получилось, что меня пригласили в 
нефтяную компанию переводчиком. По
том - Нижневартовск, Киргизия, также 
переводчиком. Если говорить более кон
кретно о преподавательской практике, то 
кроме работы переводчиком, я подраба
тывал репетитором и одно время вел кру
жок английского в ДК поселка Зональ
ный. Там ко мне приходили ребята, кото
рые хотели улучшить свой язык, чтобы 
без проблем поступить в колледжи и 
университеты. К слову сказать, я до сих 
пор репетирую индивидуально.

-А есть ли какая-то гордость професси
ональная за своих учеников?

-Как таковой гордости, наверно, нет. 
Была у меня одна ученица, она собира
лась уезжать в Канаду, и я помогал ей ос
воить современный язык. Я работал с ка
надцами и знаю особенности "канадско
го" английского. Мы прозанимались с 
этой девушкой месяц. А потом она уже из 
Канады позвонила и сказала, что наши 
занятия ей очень помогли. Мне было 
приятно узнать об этом. Если говорить о 
гордости, как о востребованности твоих 
знаний, то в этом виде она присутствует 
при расставании с каждым учеником. А 
если говорить о репетиторстве, то я очень 
требовательный педагог.

-Сильно ли отличается репетиторство 
от преподавания в вузе?

-Конечно. Когда работаешь индиви
дуально, больше внимания уделяешь, 
больше успеваешь за урок, но с группой 
работать не менее интересно. Есть психо
логические моменты, когда на себе необ

ходимо сосредоточить внимание целой 
группы. Работать со студентами мне 
очень понравилось. Что получится, по
смотрим, доживем до сессии.

-Какое отношение будет с Вашей сто
роны к прогульщикам?

-Я работал с иностранцами и знаю, 
что такое "относиться к работе професси
онально". Поэтому, если студент не ходил 
на занятия, но он мне сдает тот материал, 
который требуется, то я не буду его "зава
ливать” только потому, что его у себя на 
занятиях не видел. Но я должен сразу ска
зать об особенностях английского языка в 
техническом вузе. Здесь требуется точ
ность перевода, которую я буду требовать 
на экзамене. Потому что приходится пе
реводить инструкции, техническую доку
ментацию, где любое вольное обращение 
с языком может привести к ошибке.

-Ваши впечатления от ТПУ?
-Сильно. Во-первых, как университет, 

ТПУ, по сравнению со всеми остальными 
вузами, выделяется своими возможностя
ми, которых у него несомненно больше. 
Здесь чувствуется надзор за каждой мело
чью: как за внешним видом, так и за вну
тренней атмосферой. За всем есть при
смотр, с целью сделать процесс обучения 
лучше, качественней. Видно, что в ТПУ 
приложена рука хорошего хозяина, кото
рому до всего есть дело. И такой подход к 
каждой мелочи производит впечатление 
массивности, конструктивности, проду
манности. .

-А коллектив?
-Что касается коллектива, я буду гово

рить конкретно о нашей кафедре. Очень 
внимательно относятся к нам, молодым 
преподавателям, которых в этом году на
брали 21 человека. Мне сильно помогают 
материалом, советами, особенно Вален
тина Вениаминовна Абакумова. Она - 
мой куратор, помогает больше всех. Кол
лектив нашей кафедры произвел на меня 
впечатление дружного, и хотя я пока еще 
не со всеми познакомился близко, я уве
рен, в этом коллективе можно успешно 
работать.

А о конкретных плодах моего труда 
можно будет говорить только после сес
сии. Поживем - увидим.

И. БАСАЛАЕВА.
Фото В. Калина
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Чуть ли не прописной истиной ста

новится уже мнение, что далеко не всё 
было плохо в отдалённые времена, име
нуемые теперь то
талитарными, за
стойными. А уж 
что касается куль
туры и творчест
ва, так не грех 
многое с теплом вспомнить и поду
мать: вот бы возродить!..

Литературное объединение „Мо
лодые голоса” родилось в Томском 
Политехническом в ещё тяжелейшие 
сороковые годы и работало более трид
цати лет. Политехники традиционно 
гордились, что на занятия их ЛИТО бе
гают даже „универсалы”, то есть студен
ты ТГУ, обычно кичащиеся гуманитар
ной своей направленностью.

Мне довелось учиться в политехни
ческом с 1970 по 1975 годы, и самое пре
красное воспоминание этого периода - 
„Молодые голоса”. Правда, немного не 
захватил я те легендарные годы, когда 
руководил литобъединением замеча
тельный русский поэт, по странной при

хоти судьбы мой однофамилец - Васи
лий Казанцев; говорят, это самый яркий 
период жизни ЛИТО, но и время, когда 
руководили „Молодыми голосами” по
эт Александр Соловьёв и, особенно, пи
сательница Тамара Калёнова вспоми
наю я с радостью и гордостью. Только 
„Дни поэзии ТПИ”, ежегодно проводи
мые, чего стоят!..

„Дни поэзии ТПИ” становились, 
без преувеличения, городским праздни
ком, даже больше и шире, поскольку 
гостями их становились многие извест
ные поэты из Москвы, Ленинграда, Но
восибирска, Иркутска и других городов. 
Открывался праздник традиционно в 
ДКТПИ, где выступали и гости, и том
ские поэты, в том числе „молодоголос- 
цы”, но поскольку зал ДК не мог вмес
тить всех желающих послушать, поэти
ческий праздник выплёскивался в Ла
герный сад, где стихи читались с откры
той эстрады при многотысячном скоп
лении слушателей, а потом, уже ночью,

горели костры на берегу Томи и вновь, 
чуть ли не до утра, звучали стихи, пес
ни!..

И ведь этот литературный празд
ник был у нас, „технарей”, не зря нам 
так завидовали „универсалы”!..

„Молодые голоса” выпустили даже 
собственный коллективный сборник 
стихов, часто выступали в студенческих 
общежитиях, на радио и телевидении и, 
конечно же, нередкими были публика
ции литобъединенцев в газетах, а преж
де всего в родной многотиражке „За ка
дры”, которую мы ласково переимено
вали в „За кудри”. Литобъединение и 
собиралось в редакции этой газеты, где 

мы повесили пат
риотический ло
зунг: „Лучше всех 
наш Политех'”.

Недаром том
ская писательница 
Тамара Калёнова, 
несколько лет ру
ководившая ин
ститутским ли
тобъединением , 
пишет в своих вос- 
п о м и н а н и я х :  
„Томскому поли
техническому ин
ституту есть чем 
гордиться: не
только прекрас

ные учёные, инженеры,... вышли из его 
стен, здесь растут и литературные поко
ления. Преданность поэзии, искусству 
сделала их людьми широкого кругозора 
и, если так можно выразиться, раздви
нула их душу. А это, в конечном итоге, и 
является целью „Молодых голосов”.

Если уж о „литературных поколени
ях” говорить, так нельзя не вспомнить 
великолепного поэта 
и вдумчивого иссле
дователя древнерус
ской литературы, ре
дактора журнала 
„Сибирские огни” в 
последние годы жиз
ни Геннадия Карпу
нина, поэта Генна
дия Круглякова, жи
вущего теперь в Ка
захстане, лауреата 
нескольких литера
турных премий по
эта Михаила Зайце

ва, теперь волгоградца, и оставшихся 
жить в Томске, ставших давно членами 
Союза писателей Сергея Яковлева и 
Александра Рубана. Ну и автор этих 
строк тоже, само собой, выходец из 
„Молодых голосов”.

И всё же подготовка писателей-про- 
фессионалов - не цель ЛИТО. Его глав

ная задача - сделать 
жизнь студентов инте
ресней, насыщенней, 
одухотворённей. Вот по
тому и думалось мне дав-

вместе
но: как жаль, что традиции студенческо
го ЛИТО канули в Лету! Вот бы возро
дить!..

Накануне столетия ТПУ идея воз
рождения „Молодых голосов” нашла 
поддержку ректората. Но возрождать 
ЛИТО мы попробуем вместе.

Александр Казанцев.
Фото из архива А.Казанцева: 

Вверху: перед выступлением - 
А.Рубан, В.Петров, А.Казанцев;

внизу: встреча 
«Молодоголосцев» с Е.Евтушенко.

Г ~  Все, кто пробует силы в 
литературном творчестве, приходи
те на первое занятие „Молодых голо
сов”, которое состоится в актовом 
зале главного корпуса ТПУ в четверг 
30 сентября в 18.00!

Руководитель ЛИТО - автор этой 
статьи, поэт, прозаик и драматург 
АЛЕКСАНДР КАЗАНЦЕВ, выпускник 
ТПИ 1975 года (ХТФ, радиационная 
химия). Член Союза писателей с 1984 
года, автор восьми книг стихов и 
трёх книг прозы, выходивших в Моск
ве, Новосибирске, Томске, трёх пьес, 
одна из которых поставлена не толь
ко в Томске, но и в Новгороде, Пскове, 
Мурманске, редактор выходящего в 
Томске литературно-художествен-

Возродить 
попробуем
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Спортивные новости

Лето "Ариадны"
Лето прошло, и настало время 

рассказать о том, как его провел 
клуб скалолазанья и альпинизма 
"Ариадна".

Ребята из клуба целый год го
товились на скалодроме, ездили 
на сборы на Красноярские столбы 
и на Юргинский скальный поли
гон, и наконец, в августе поехали в 
горный район Алтая - ущелье Ак- 
кем.

В течение месяца они покоря
ли Алтай. Поддалась и самая вы
сокая вершина Алтая - гора Белуха 
(4506 м). В результате многие из 
"Ариадны" получили 1 и II разряды 
по альпинизму. А новички приоб
рели самое широкое представле
ние о горах. И вряд ли теперь они

смогут жить дальше без гор. Кто 
хоть раз ощутил пьянящий вос
торг высоты покоренной верши
ны, тот прикипел к горам сердцем, 
и горы его теперь не отпустят.

Но не вся "Ариадна" поехала на 
Алтай, часть ребят отправилась на 
самое большое пресноводное озе
ро мира - Байкал. Причем, для 
увеличения остроты впечатлений 
туда и обратно ехали автостопом.

В течение трех 
недель они купа
лись, лазили по 
скалам (на то они 
и скалолазы), 
объелись грибов 
и ягод, насмотре
лись на неповто
римые красоты 
Прибайкалья.

Третья экспе
диция "Ариадны" 
отправилась на 
Саяны и пре
красно провела 
время на Ергоке, 

в районе речки с пушистым назва
нием Тушканчик. Они убедились в 
том, насколько гостеприимен лес 
летом: останавливаясь поесть ягод 
через каждые полчаса хода - глаза 
разбегались от безграничного ко
личества даров леса.

Если вы хотите ощутить ра
дость от высоты восхождения, по
ездить по родному краю в веселой 
компании, приходите в клуб ска
лолазанья и альпинизма "Ариад
на". Здесь вы запросто сможете 
пообщаться не только со скалола
зами и альпинистами, но и с вод
никами, спелеологами, лыжника
ми, туристами.

Ждем всех, особенно абитури
ентов. Приходите, обещаем теп
лую компанию, интересные вече
ра и выезды на скалы. А также тре
нировки на скалодроме, где вы 
сможете преодолеть свои страхи, 
узнать свои возможности и само
выразиться.

Вас ждут 29 сентября в 19:30, а 
также каждую среду с 19:00 до 
21:00 в клубе скалолазания и аль
пинизма "Ариадна", расположен
ном по адресу ул.Пирогова, 18-а, 
к. 513 (общежитие АЭЭФ).

Виктор БЕЛЕВ ЦОВ.

В ТПУ грядет традиционная Спартакиа
да команд первого курса. Для тех, кто не 

знает, - каждый год новоиспеченных перво
курсников объединяют в команды согласно их 
факультетам, и там в спортивных баталиях они 
показывают, новобранцы какого факультета 
всех ловчее и быстрее. А пока, до начала Спар
такиады, команды оккупируют спортивные за
лы, чтобы достойно приготовиться к состяза
ниям.

Кто ловчее 
и быстрее

Как только отсостязаются первокурсники, в 
соревнования вступят общефакультетские ко
манды. Эта спартакиада тоже традиционна. В 
рамках подготовки мероприятий к 100-летию 
со дня начала занятий в ТПУ будут проведены 
соревнования на лучшую учебную спортивную 
группу. Также весьма интересными будут смотр 
на лучшее спортивное общежитие и Спартаки
ада команд общежитий. Лучшее спортивное об
щежитие будет оцениваться по нескольким па
раметрам: наличие спортивных комнат, дизайн, 
комфортность при занятиях спортом, уровень 
тренажеров и, конечно же, место, которое 
команда общежития займет в соответствующей 
спартакиаде.

Обязательно будет проведена возрожденная 
в прошлом году и имевшая большой успех 
Спартакиада сотрудников ТПУ.

Под каждую спартакиаду предусмотрен со
лидный призовой фонд, так что победители по
мимо здоровья получат еще и призы.

Всех ждем на спортивных мероприятиях.
Антон СидороГГ, 

автор благодарит Б.М.Плотникова за предо
ставленную информацию.

Всем! всем! всем!
21 сентября в 19:00 ДК ТПУ объявляет 

набор в команду КВН «Полигон». При себе 
иметь хорошее настроение.

Р8:Нс гсрбадайф.
Наш адрес: ул.Усова, 13, 1 этаж.
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